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■视点

[相关新闻]

“90后”成租房主力军
长租公寓为首选

记者近期在几个一线城市

调查发现，“90后”人群正逐渐成
为租房主力军。有不少“90后”
表示：“如果有房子能让我稳定
地租一辈子，又何必买房呢？”

“爱独立也爱联合”的他们
在租住需求上呈现出独特性，除
了要满足居住外，还特别看重
配套服务水平和社交功能。“不
愿孤独”的他们，相对于租住传
统民宅，更偏爱集中式长租公
寓。记者在上海、北京、广州、深
圳、济南等热点城市采访发现，
长租公寓成为不少“90 后”首
选，不少品牌公寓的入住率达
到90%以上。

长租公寓除了独立私享的
卧室、卫浴等，基本都配备了社
区共享的书房、会客厅、厨房、健
身房、影音厅、娱乐室等功能区
域。多数长租公寓还建立了管
家负责制，即每家门店都配有一
位管家进行租前或租后服务。

魔方生活服务集团副总裁陈
驰认为，租赁客群“90后”化是目
前住房租赁市场上发生的最大变
化。“原来是‘70后’‘80后’，现在

‘85后’‘90后’租客大量涌现，年
轻人对租赁产品的要求也在发生
变化，如篮球场、健身房等休闲空
间成了标配，有的‘90后’租客甚
至对房间的装修和配套有个性化
的要求。公寓的服务也必须让租
客们感到贴心和便捷。”

在上海工作的陈凤表示，未
来不一定非要买房，租房也是可
以考虑的选择。“其实大家最担
心的就是租房被不靠谱的房东
坑，如果能有长期稳定的租房政
策保障，租房是一个很经济的选
择。国家正加快发展住房租赁
市场，并将出台相应法律法规保
障租房者利益，未来选择只租不
买的人会越来越多。”

房价过高、在意生活品质
让“90后”选择租房

记者调查发现，房价过高、

更在意生活品质、工作流动性大
等因素是“90后”置业观发生改变
的主要原因。

“房价不是高，是相当高
啊！”26岁的黄凯现居北京，他对
记者感叹。

国家统计局数据显示，虽经
历严格调控，但7月份全国70个
大中城市新房价格仍然上涨。
其中，京沪房价同比涨幅近10%。

出生于1992年的张奕在北
京一家国企工作，找到合适的婚
房成了他最犯愁的事儿。张奕
说，近期看了20多套房子，即便
是在所谓的“价格洼地”，一套60
平方米的二手房各种费用算下
来，最便宜的也要400万元，而且
首付比例还很高。

黄凯坦言，自己有买房的想
法，但暂时没这个能力。“贷款肯
定会影响生活品质，我和女朋友
都不愿当‘房奴’。”

黄凯说，“我和女朋友都能
接受租房。如果未来租房者的
医疗、教育等权益能够保障，租
房是一个十分理想的选择。”

此外，工作流动性大，也让
不少“90 后”更乐于选择租房。
在上海打拼的广东人黄豪说，现
在年轻人很难长时间在同一个
公司工作，工作地点也很难固
定，如果城市配套公共服务跟得
上，真正实现‘购租同权’的话，
租房是更灵活的选择。”

完善政策保障租房者权益
促进置业观念转变

记者调查也发现，不少“60

后”父母，依然保持“认买不认租”的
固有思维。“我自己租房就可以，但
父母不这么想。其实很多‘90后’
都不想买房，因为那将背负太多的
生活重担。但父母的观念并没有
改变，他们还是希望自己出首付、
孩子还房贷来购置房产。”毕业后
在深圳工作的“95后”王晨熠说，

“目前对长租公寓还没有达成社会
共识，接受度还不高，因此很难说
通父母。”

“如果一个人长期租房，总会
被认为‘混得不好’，因为不动产
是身份和地位的象征。所以，我
们就算用上几代人的积蓄也得给
孩子凑够首付。”青岛一位“60后”
母亲告诉记者。

专家表示，随着租赁当事人
的权利义务和合法权益逐步得
到保障，稳定租期和租金等方面
的制度逐步建立，租房居民在基
本公共服务方面与买房居民享
有同等待遇，人们的置业观念将
逐步从买房向租房改变。

据新华社电

本报讯 中共中央政治局委员、
上海市委书记韩正，市委副书记、市
长应勇昨天上午会见了香港特别
行政区行政长官林郑月娥。

韩正代表市委、市政府和
2400万上海人民，对林郑月娥行
政长官来沪访问、深化沪港交流
合作表示欢迎。他说，在香港回
归祖国20周年之际，习近平总书
记视察香港特别行政区并发表
重要讲话，为“一国两制”实践行
稳致远指明了方向，对香港谋划未
来发展有着极其重要的指导意
义。上海和香港关系密切，双方

2003年建立沪港经贸合作机制以
来，在经贸、文化、教育、科技、公务
员交流等各领域开展了全方位合
作，成果丰硕。香港是国际金融、
航运、贸易中心，上海正在推进国
际经济、金融、贸易、航运中心建
设，双方不断加强合作，相互促进、
共同发展。希望沪港两地紧紧围
绕国家战略、服务“一带一路”建
设，在原有合作成果基础上，不断
完善合作机制，更好发挥各自优
势，特别要加强文化、城市治理、青
少年的交流，携手为国家发展作出
更大贡献。

林郑月娥说，每次来上海都
感到非常亲切。很多香港企业在
上海投资发展，很多港人在上海
生活、工作和学习。沪港合作有
着非常好的基础，也取得了积极
广泛的成果。希望双方以开展第
四轮合作机制为契机，进一步深
化经贸、文化艺术、创意产业、青
年交流，加强金融领域的互联互
通，共同努力把沪港合作推向更
高水平，为服务国家战略、服务

“一带一路”建设作出更大贡献。
上海市委常委、市委秘书长

诸葛宇杰参加会见。

买房还是租房？“90后”置业观调查

“只租不买”正逐步流行

国家统计局近日发布数据显示，7月份全国商
品住宅销售面积同比增速大幅下滑至0.26%，几近
零增长。与此同时，随着人口的持续导入，大中城
市的租房市场需求开始激增，部分城市住房供应正
从“重售轻租”转向构建“租售并举”态势。

记者调查发现，随着租赁市场快速发展，“90后”
人群置业观正发生变化，多数“90后”对租房表现出
了很高的接受度，“只租不买”的观念正逐步流行。

本报讯 上海市推进科技创
新中心建设领导小组第三次会
议暨张江科学城建设推进大会
昨天下午举行，会议在评估前阶
段工作成效的基础上，进一步聚
焦关键环节和重点领域，部署推
进下一阶段工作。市委书记、市
推进科技创新中心建设领导小
组组长韩正主持会议并强调，建
设具有全球影响力的科技创新
中心，是习近平总书记对上海工
作的指示要求，是一项国家战
略。我们的各项工作都要紧紧围
绕国家战略，始终盯住科创中心
建设的主目标和核心任务，以全
球视野提升科创中心的集中度和
显示度，努力在推进科技创新、实
施创新驱动发展战略方面，走在
全国前头、走到世界前列。

韩正指出，按照以习近平同
志为核心的党中央的决策部署，
上海举全市之力推进具有全球
影响力的科技创新中心建设。
前一阶段各项工作执行力强、推
进力强，成效明显，这是全市各
方面齐心协力实干的结果，下一
步，各项工作要不断强有力推
进。必须紧紧围绕国家战略，始
终盯住科创中心建设的主目标
和核心任务，牢牢把握创新驱动
发展，加快推进制度创新和科技
创新。科技创新和制度创新紧
密相连，制度创新将激发活力、
提高效率，一旦突破，满盘皆
活。制度设计要进一步制约政
府自身权力，进一步减少政府对
微观经济的干预，更好发挥企业
的主体作用，激发企业研发投入
的动力。要以科技成果转化为
突破口，带动、促进研发，加大力

度推进研发与转化功能型平台
建设。要充分发挥上海集成能
力强、集成资源丰富的优势，努
力补好短板，真正通过市场机制
配置资源，充分发挥市场在资源
配置中的决定性作用。

韩正指出，建设具有全球影
响力的科技创新中心，每一个阶
段都要有集中度和显示度，进一
步凝聚人心、形成合力、提升影
响力。张江综合性国家科学中
心要抓好骨干项目，张江国家实
验室要在2020年基本建成，张江
科学城功能性项目要尽快落
地。人才是上海的第一资源，事
关上海具有全球影响力科创中
心建设的核心竞争力。上海是
人才高地，但还没有形成人才高
峰，要在已出台的普适性人才政
策“30条”基础上，争取明年出
台人才高峰建设针对性政策。
要围绕服务国家战略、聚焦上海
有基础有优势的领域，如人工智
能、类脑科学、生物医药等，面向
领军人才及其团队出台具体政
策。要营造更好环境，全力支持
包括中央在沪单位等各方面参
与上海科创中心建设，打造更加
开放的科创中心建设大平台。

市委副书记、市长、张江综
合性国家科学中心推进组组长
应勇指出，按照习近平总书记关
于上海加快向具有全球影响力
的科技创新中心进军的指示要
求，我们明确了目标、任务、步骤
和工作重点。当前必须聚焦重
点、点面联动、加快推进、狠抓落
实，实干、实干再实干。张江综
合性国家科学中心建设是核心
任务，要迅速做实做强做出影响

力，着力提升集中度和显示度。
要加快推进大科学设施建设，立
足服务国家战略、结合上海自身
优势，抓项目的立项、落地、建设
和启用，按照综合集成、学科交
叉、功能融合、机制创新的原则，
抓紧筹建张江国家实验室。张
江科学城建设是张江综合性国
家科学中心的重要载体，已确定
的任务要一项一项坚定往前推。

应勇指出，建设具有全球影
响力的科技创新中心，必须举全市
之力抓推进抓落实。要充分发挥
包括在沪央企、跨国企业研发中心
等各方面的作用，充分调动全市
各区积极性，结合共性技术研发
与转化功能型平台建设，加快推
进产业对接。要进一步营造大众
创业、万众创新的社会氛围，为引
进和集聚各类创新人才创造更好
环境，以扎扎实实的行动推动上
海科创中心建设取得更好成效。

市委副书记、创新人才发展
推进组组长尹弘，市领导吴靖
平、周波、翁祖亮、诸葛宇杰、翁
铁慧、时光辉、彭沉雷，复旦大学
校长许宁生、上海交通大学校长
林忠钦、同济大学校长钟志华、
中科院原副院长施尔畏出席会
议并讲话。上海市推进科技创
新中心建设领导小组办公室、上
海张江综合性国家科学中心办
公室、市科委、市委组织部、上海
科技大学、浦东新区先后汇报了
本市科创中心建设相关工作。

会前，市领导察看了上海光
源线站工程、软X射线自由电子
激光用户装置建设进展，实地了
解张江科学城国际社区人才公
寓项目规划情况。

上海市推进科技创新中心建设领导小组会议举行 韩正指出：

争取明年出台政策助人才高峰建设

“领导干部推进科技创新人

才工作专题研讨班”昨天上午开

班。市委副书记尹弘作动员讲

话，市委常委、常务副市长周波

作专题报告。

尹弘强调，要深入学习贯彻

习近平总书记系列重要讲话精

神特别是关于人才工作的重要

讲话、重要指示精神，进一步提

高思想站位，充分认识人才对上

海实现创新驱动发展的极端重

要性，切实增强工作紧迫感，牢

牢把握工作着力点，始终坚持党

管人才根本原则，主动作为，精

准施策。他说，做好上海的人才

工作，首要任务是聚天下英才而

用之，关键是推进人才发展体制

机制创新突破和细化落实，基础

是营造良好的人才生态环境。

各级党委要把党管人才落到实

处，真管真干、善作善成，在管宏

观、管政策、管协调、管服务上有

新举措、新作为。

尹弘指出，当前上海科技创

新人才工作要进一步聚焦难点

问题，深入思考，认真分析，努力

破解。一是加大人才“30 条”配

套措施的细化支撑力度，加大放

权松绑力度。二是直面日趋激

烈的人才竞争，有针对性地改进

工作，注重集聚青年科技人才。

三是放眼全球，积极主动到国际

市场上吸引高端人才。四是着

力在解放思想和法治保障上下

功夫，不断优化创新创业环境。

周波在专题报告中全面介

绍了科创中心建设的进展情况

和下一步工作重点。他说，科创

中心建设总体成效良好，下阶段

将着重从以全球视野国际标准

推进张江综合性国家科学中心

建设、建设功能型平台和营造良

好创新创业环境、推进以全面创

新改革试验为核心的体制机制

改革等方面发力。

破解难点 推进上海科技创新人才工作

韩正、应勇会见林郑月娥


